

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 21 de Julio de 1883.

Año XI. Núm. 3.137.

MADRID 16 DE JULIO.

Por el ministerio de Ultramar se ha dirigido al señor marqués de Campo la siguiente comunicacion oficial:

«Excmo. Sr.: Por el ministerio de Estado se dice á este de Ultramar en 4 del actual lo siguiente:

«El cónsul de España en Singapore, en despacho núm. 46, de 23 de mayo último, dice á este ministerio lo que sigue:

El «Straits Times», periódico de esta plaza, al dar cuenta en su número de ayer de haberse botado al agua en Dumbarton el vapor español «Caridad», del marqués de Campo, para el servicio de una línea entre España y Argel de viajes rápidos con vapores de quince millas por hora, consigna que el naviero español ha adquirido y construido en Inglaterra en solo unos dos años una flota de 27 vapores, casi todos de gran porte.

Añade que además del servicio postal de España á Filipinas, y entre la Península, las Antillas y Méjico, ha establecido líneas al Rio de la Plata, al Pacífico y otros puertos de América.

No es la primera vez que en Singapore se fijan en las empresas marítimas del marqués de Campo y se encomian la iniciativa y actividad del emprendedor naviero.

Pero lo que mas sorprende aquí es que en tan poco tiempo haya podido crear flota tan numerosa, sobre todo no siendo de una compañía, sino de su exclusiva propiedad.

Como el carácter inglés es eminentemente comercial, una empresa de tal naturaleza le admira.

No hace mucho que el jefe de una de las primeras casas de esta plaza me decía que le parecia imposible que un solo hombre pudiera tener negocio tan vasto, y que quizás no haya otro caso en el mundo mercantil.

A este concurridísimo puerto vienen vapores de todas las naciones, pero como todos ellos pertenecian á compañías ó sociedades y no á un solo armador, la construcción de nuevos vapores del marqués de Campo es un hecho que no pasa desapercibido y hace aumentar el crédito que aquél goza en esta plaza, donde se le considera el primer naviero español.

Lo que tengo la honra de poner en el superior conocimiento de V. E. como prueba de que cada dia es mas grande y mas lisonjera la idea que en el extranjero se tiene del espíritu de empresa que todavía hay en España y del desarrollo que va tomando su comercio marítimo.

De real orden comunicada por el señor ministro de Estado, lo traslado á V. E. para su conocimiento.

Y de la propia real orden comunicada por el señor ministro de Ultramar, lo traslado á V. E. para su conocimiento y satisfaccion.—Dios etc., etc.—Madrid 7 de Julio de 1883.—El subsecretario, R. R. Correa.—Señor D. José de Campo, marqués de Campo.»

Por la vía de Nueva-York recibimos hoy los siguientes detalles de un choque ocurrido en la línea-férrea de Matanzas á la Habana:

El tren de pasajeros que salió el 24 de junio, á las seis de la mañana, de la estación de Villanueva (Habana), chocó en la de Ceiba Mocha con el de mercancías que salió de Matanzas para dicha capital á las siete, y se hallaba enchuchado por no haberse dado el cambio de vía al llegar aquél.

Del choque resultaron en el acto tres hombres y una mujer muertos, siete heridos graves, tres leves y un número de contusos que no se precisa por haber continuado el viaje para Matanzas en el tren de la bahía que llegó momentos despues del suceso. De los heridos graves fallecieron cuatro el 24. Entre los muertos estaba D. José Suarez, vecino de Matanzas; don Toribio Serrano, vecino de la Habana y agente del abogado Sr. Calveron; Mr. Davis, vecino de la Habana; el maquinista del tren que chocó y el moreno Félix Hernandez, vecino de Matanzas.

Inmediatamente el gobernador de la provincia acudió en socorro á la estación de Ceiba Mocha, acompañado de los médicos militar Sr. Velasco y civiles señores Camejo y Nararjo y del jefe de la guardia civil. Los heridos fueron curados de primera intencion en el andén y despues trasladados á sus casas y hospital.

El siniestro fué motivado por la imprevisión de su guarda-aguja, quien ha sido detenido.

El «Jurado Médico-Farmacéutico» publica un artículo del Dr. Diaz Pulido sobre el cólera morbo, en el que, despues de encarecer las medidas preventivas para evitar la propagacion del cólera, increpa á Inglaterra por admitir las procedencias egipcias sin prévia cuarentena, con grave peligro para las naciones continentales, y dice que, dada su actitud, deben declararse súcias sus procedencias, por la esposicion que existe de la invasion epidémica por la parte de Gibraltar.

Parece que han sido enviados á un castillo un capitan, tres tenientes y un alférez del regimiento de Saboya, perteneciente al ejército de ocupacion del Norte.

La real Academia de Jurisprudencia, que no tiene caudal bastante para su próxima instalacion, ha recibido «mil duros» del marqués de Campo.

Este espléndido donativo, por parte de una persona que no frecuenta los salones de la docta corporacion, ni aspira á presidirla, ni á terciar en sus debates, tiene á nuestros ojos un valor inmenso: el de no encerrar miras ocultas.

Siempre fué el opulento banquero hombre de generosas excentricidades. Valencia y Madrid recuerdan hechos suyos que parecen fábulas. En su guerra titánica con la empresa Lopez, ha llevado su heroísmo hasta lo incomprendible.

Nada menos que un ahorro de 720.000 duros anuales ofrece al Estado, porque le permita conducir en su flota la correspondencia entre España, Cuba y Puerto-Rico. ¿Pero creen nuestros lectores que el gobierno accederá á esta demanda?

Ya verán ustedes como no. Y el noble naviero, mas testarrudo que un aragonés,

repetirá su noble oferta todos los años, hasta que termine la contrata privilegiada que disfruta la antigua de casa de Lopez.

Entonces... ya sera otra cosa: suponemos que no insistirá en prestar «gratis» ese servicio. A lo sumo rebajará el precio de la conduccion.

Cuba

La situacion de Cuba, dista mucho de ser lisonjera, á juzgar por las cartas y periódicos que de allí recibimos.

El bandolerismo está tomando mucho incremento en la gran Antilla.

La preusa cubana apenas si se ocupa de otra cosa que de dar cuenta de secuestros, saqueos, asesinatos y robos en cuadrilla.

«Los malhechores», dice el «Diario de la Marita», no sólo afligen en el campo, en las sábanas, en los bosques, en los caminos reales y vecinales, tienen tambien sus desvanes, orgías y saturnales en villas y poblados, en las que campan por sus respetos y gastan el fruto de sus depredaciones. Verdad es que no conocemos más que sus efectos, pero activas unas y pasivas otras en el ejercicio de su punible profesion; éstas de rateros y de confidentes aquellas, de ladrones y bandoleros, se sirven mutuamente para cometer sus fechorías á la clara luz del medio dia ó en las sombras de la noche.»

Inglaterra

El telégrafo dió cuenta de las graves noticias que el primer ministro Mr. Gladstone comunicó el miércoles á la Cámara de los comunes sobre atropellos que se suponen cometidos por los franceses contra los ingleses en los momentos de posesionarse aquellos de Tamatave, en la isla de Madagascar, y de la subsiguiente declaracion del estado de sitio.

Estas noticias fueron, como es natural, vivamente comentadas por la prensa inglesa, aunque bajo el supuesto siempre de que resultasen confirmadas, y en el sentido de que si llegaran á suscitar una cuestion entre Inglaterra y Francia, ésta se apresuraria á desvanecerla con francas y leales explicaciones.

Segun noticias de París, el Gobierno francés no ha recibido todavía confirmacion alguna de los hechos que se dice haber ocurrido en Tamatave. El ministro de Marina telegrafió inmediatamente á Zanzibar pidiendo informes; pero desde luego habia alguna razon para creer que los hechos indicados por Mr. Gladstone en el Parlamento inglés, si tienen algun fundamento, han sido muy exagerados.

Tambien se habla de reyertas entre ingleses y franceses en el Africa occidental. Un despacho de Gabon del 6 de Junio, recibido en Liverpool, dice que el comandante de las factorías francesas ha publicado una orden prohibiendo importar ó poseer armas ó municiones; que á consecuencia de esa orden se practicaron pesquisas, y á dos comerciantes ingleses se les impuso una multa de 1.000 francos porque poseian cartuchos. De resultas de esto se hicieron representaciones al cónsul inglés en Loanda, que prometió personarse en los establecimientos de Gabon á la primera ocasion.

Tambien en Nyargó, en la region del Congo, varios portugueses é indigenas atacaron una factoría inglesa, hiriendo gravemente al propietario; pero los ingleses salieron en seguida y pusieron en fuga á los agresores.

El arreglo últimamente concluido entre el Gobierno inglés y la compañía del canal de Suez ha sido objeto de varias preguntas en el Parlamento inglés, á muchas de las cuales se negó á contestar Mr. Gladstone por juzgarlas referentes á asuntos de alta política. Mr. Childers declaró por su parte que la discusion relativa al arreglo del canal se verificará cuando se presente á la Cámara la demanda de un crédito de ocho millones de libras esternas, para obtener el cual propone la emision de un empréstito.

Francia

Al abrirse el jueves la sesion en la Cámara de los diputados, Mr. Laroche Joubert, ausente de la Cámara en la sesion del dia anterior, preguntó qué palabras han motivado la grave pena pronunciada contra Mr. de Cassagnac y hace notar que el acta estaba incompleta. (¡Muy bien! en la derecha).

En la misma sesion el ministro de Obras públicas, Mr. Raynal, pidió que se pusiera á la orden del dia para el lunes la discusion del dictámen aprobando los convenios con las compañías de ferro-carriles. El ministro dijo que si la discusion no se abria el lunes, seria imposible abordarla en esta legislatura; que los convenios son la base misma del presupuesto extraordinario y que, si no son aprobados, el Gobierno se declara en la imposibilidad de formar un presupuesto extraordinario y de asegurar en tiempo útil la continuacion de las obras por las compañías.

Tambien declaró que era asimismo preciso reunir á los accionistas, pues cuando se trata entre dos partes, una debe formular el proyecto y la otra aprobarlo ó desecharlo. Si el primer papel se ha reservado á la Asamblea y no á los accionistas, ha sido en interés de la dignidad del Parlamento.

Manifestó igualmente el ministro que en breve se presentaria el convenio con la compañía del Oeste, único que hasta ahora habia ofrecido mayores dificultades.

Despues de alguna discusion, la Cámara decidió por 391 votos contra 115, siendo 506 los votantes, que el lunes se ponga á la orden del dia la discusion de los convenios que era lo que pedia el ministro.

Esta votacion es un indicio favorable á la aprobacion de los convenios.

En el Tonkin siguen haciéndose preparativos para la campaña en tanto que llegan los refuerzos. El gobernador de la Cochinchina ha telegrafado las siguientes noticias con fecha del 3 de Julio.

El general Bonet pasó á Nam-Dinh el 13 de Junio y llegó el 15 á Hanoi. Están terminadas las obras de defensa de Hai-Phong, las cuales ponen la plaza fuera de peligro. A mediados de Junio partió artillería de posicion para Hanoi y Hai-Phong. El general dispuso ejecutar obras de defensa en Nam-Dinh, que prometen dismi-

nuir sin peligro la mitad del personal. Las obras de defensa de Hanoi avanzan á pensar de la lluvia; la ciudadela y la concesion francesa están casi unidas por un recinto continuado. Se preparan alojamientos para las tropas que se esperan y se está ya en disposición de recibir las provisiones y 3 000 hombres.

Las operaciones activas comenzarán así que lleguen las tropas.

En la dirección de Son-Tai se muestran atrevidos numerosos enemigos bien armados. El transporte «Mytho» partió el 10 para Pai-Phong. Han sido expedidas para el Tonkin dos compañías de tiradores annamitas.

El domingo llegó á Saigon el cañonero «Linx».

Un sueño

Una «Agencia internacional» publica sus impresiones sobre lo que puede suceder á la muerte del conde Chambord.

Supone la «Agencia» que con la muerte dicho personaje coincidirán las conspiraciones contra la república, y nada ménos que la guerra civil y la guerra extranjera.

Como quien no dice nada.

A juicio de la «Agencia», al morir el conde de Chambord la lucha estallará entre el partido revolucionario, el monárquico y el bonapartista.

El primero es imponente en París, pero se cree que levante la cabeza contra el Gobierno en Lyon y Saint-Etienne, donde la clase obrera no teme las balas de los soldados.

Los monárquicos están decididos á reconocer inmediatamente al conde de París por jefe, quien tomará el nombre de Luis XIX. No habrá manifiesto, sino un folleto con las máximas de monarquía constitucional que serán como las bases de la Carta futura. En París habría manifestaciones de las clases acomodadas, propietarios y hombres de negocios que se acercarian á Mr. Grevy á rogarle que se interesara por la suerte de la Francia. En provincias acaso la resistencia sería más viva. De dinero cuentan con la fortuna de los Orleans y doce millones ofrecidos por Mr. Bocher. El Ministerio sería de primera fuerza: el duque de Broglie, presidente; Mac-Mahon, ministro de la Guerra y Mathieu Bodet de Hacienda.

Y los republicanos estarán cruzados de brazos viendo el desfile de esos ex-jóvenes.

Los bonapartistas quieren al decir de la «Agencia», disimular con la actividad y con el dinero la falta de otros elementos. En la elección de Aclouque para consejero municipal se ha visto que no han titubeado en sostener 50 emisarios á cien francos diarios para buscar votos. Para otras empresas hay más de mil emisarios y se cuenta con que ayudarán muchos periódicos. Refiere la «Agencia» que los bonapartistas tienen reunidos 20 millones, lo cual no es mucho dinero para una empresa tan grande. Los fondos los ha suministrado el príncipe Rolando de Bonaparte, el de Mónaco y la familia Blanc: no sería de muy buen agüero que el dinero de la ruleta y del treinta y cuarenta sirviera para este juego político.

El programa es circular por toda la Francia un manifiesto del primer Napoleón decretando la disolución del Parlamento y la convocatoria de una Asamblea constituyente.

Sublevación militar en París, apoderándose de los puestos principales y formación de un ejército que se impusiera á París. ¿Después de sublevado?

Prisión de los diputados y senadores republicanos. La «Agencia» añade que la tercera parte sería pasada por las armas. Mr. Paul de Cassagnac sería el prefecto de policía. Mr. Fourton sería el alma del Ministerio con Mr. Rouher.

¿Que descausado habrá quedado el redactor de la «Agencia internacional», después de escribir este programa!

El 14 de Julio

Se habían hecho en París y en toda Francia grandes preparativos para celebrar la fiesta del 14 de Julio, ó toma de la Bastilla, á la cual se la quiere dar un carácter de gran fraternidad entre los republicanos. Sin embargo, el partido anarquista prosigue su campaña de las banderas negras y el comité de iniciativa revolucionaria ha dirigido á los trabajadores un manifiesto en el que les dice:

«Es preciso que en el 14 de Julio próximo aparezca la bandera negra en las ventanas de los proletarios y en medio de la fiesta por la que nuestros siniestros gobernantes tratan de confiscar en provecho suyo la gran fecha revolucionaria que pertenece únicamente al pueblo. Esas banderas negras dirán altamente que la república actual es una mentira y que para tener la república verdadera están dispuestos los trabajadores á hacer una nueva revolución. ¡Viva la revolución social!»

Por el único telegrama que recibimos anoche vemos que en París no había ocurrido incidente alguno que lamentar.

Hé aquí el parte:

«París 14.—Reina grande animación en París con motivo de la fiesta nacional.

Ha amanecido con el cielo encapotado; pero al medio día el tiempo es magnífico.

Se ha verificado el solemne acto de la inauguración de la estatua de la República.

El prefecto del Sena ha pronunciado un breve discurso, esforzándose en demostrar el carácter pacífico de la demostración.

El presidente del Ayuntamiento ha contestado á este discurso con otro muy intencionado y un tanto agresivo para el gobierno, en el cual ha reivindicado por París los derechos y franquicias municipales de que disfrutaban los demás Ayuntamientos de Francia, y ha indicado la conveniencia de que se conceda una amnistía á los condenados y por los sucesos de Montceau-les-Mines, Lyon y París.

No ha ocurrido ningún incidente.»

El cólera

Dice el periódico «La Italia»:

«Nos telegrafian de Roma que por haber sido enviado al Varigiano á fin de que hiciera cuarentena el vapor «Peninsular» que llevaba la mala de la India, el gobierno inglés se ha indignado extraordinariamente.

A consecuencia de esto hay un activo cambio de telegramas entre Roma y Londres.

Sir A. Paget se ha presentado varias veces al palacio de la Consulta.

Es de creer que la Consulta habrá hecho entender al gobierno inglés que cada cual es dueño en su casa, y que la pretensión de Inglaterra de propagar el cólera por el mundo entero á fin de no perjudicar su comercio, no puede ser admitida en Italia ni en ninguna otra parte.»

Alejandro 15.—El cólera se ha declarado en el Cairo. Los médicos han asistido varios atacados durante la noche anterior. Cinco han fallecido.

En Gizehn, cerca del Cairo, y principalmente en un barrio, los médicos han reconocido algunos casos sospechosos.

París 15.—Ayer ha habido graves desórdenes en Roubaix. Un grupo compuesto de 300 anarquistas, aprovechando la aglomeración del gran número de curiosos que había concurrido á la gran plaza para ver las iluminaciones, intentó invadir el Hotel de Ville.

El comisario central, auxiliado de los agentes, que quiso oponerse á su entrada, recibió en la cabeza un palo, pegada con un baston de plomo. Su estado es de peligro. Un gendarme resultó gravemente herido de arma blanca en un muslo.

Los gendarmes de á caballo consiguieron rechazar á los manifestantes y detener á seis que estaban armados de rompe cabezas y revólvers.

Las últimas noticias dicen que aun no se ha restablecido el orden.

Entre la clase obrera reina gran agitación. Los amotinados protestan de que no se conceda la amnistía.

La langosta en la Mancha

Sobre esta plaga, que está asolando aquella comarca, dice «La Crónica de Ciudad-Real»:

«Las noticias que constantemente recibimos son desconsoladoras. Muchos pueblos de la provincia son azotados por la terrible plaga. Se calcula que en Almergo, Calzada de Calatrava, Pozuelo, Torralba y Daimiel, ha devorado la cosecha de patata, trigo y anís, que supone bastantes millones de pesetas. Las siembras, viñes y olivos padecen mucho; pero más que nada, las huertas.

Ya se ha presentado en Miguelturra. Los hortelanos hacían esfuerzos por salvar su cosecha, valiéndose de banderolas de lienzo para espantarla. Pero estos esfuerzos son caros por los brazos que se necesitan, é inútiles al fin por la mucha que hay.

El foco de infección, el cradero principal se encuentra en el valle de Alcudia. Mientras esos terrenos no se roturan, la plaga se acrecentará.

Urge sobremanera que el gobierno tome una resolución enérgica, sinó los intereses agrícolas de esta region están perdidos.»

Nos hacemos eco de estas fundadísimas quejas, y esperamos no serán desatendidas por el gobierno.

Gacetilla.

Suscripción abierta á favor del aparcero del predio *Binialmaya* del termino de Mercadal con motivo del incendio ocurrido en la era de dicho predio.

(Continuación)

	Ptas.
Don Pablo Pasarius.	5'00
» Rafael Portella Inglés.	2'50
» Spiridion Lá dico.	5'00
» N. N.	5'00

Continúa abierta la suscripción en esta redacción é imprenta.

En el salón de sesiones de la sociedad «Industrial Mahonesa» ha tenido lugar á las cinco de la tarde de hoy, la junta general ordinaria que previenen los estatutos y á la que han asistido accionistas representando la mayoría del capital social.

Abierta la sesión, fué aprobada el acta de la anterior. El señor Secretario ha dado lectura al balance del último ejercicio que arroja un beneficio de pesetas 80.243'04 del que después de las deducciones que prescriben los estatutos, quedan líquidas 58.523'55 pesetas, unidas á 1.765'46 beneficios que quedaron por liquidar en el ejercicio último, forman un total de 60.289'01. De estas se reparten 52.000 á los accionistas, en un dividendo de trece pesetas por acción:

1.784'85 quedarán para figurar en el balance próximo y las 6.504'16 restantes se aplicarán al pago de la contribución industrial que corresponde á la sociedad.

Se han fabricado durante el año 46 267 piezas de 61'70 m. de las cuales se han vendido en Mahon 1 966 y en Barcelona 45.000, quedando existentes en 30 de Junio, 1.100.

Se consigna en la memoria que la junta, deseando mantener la maquinaria de dicho edificio en buenas condiciones ha reemplazado los cilindros rayados delanteros de las máquinas de trama, ha adquirido una mechera en fino completamente nueva y tiene actualmente encargados á Inglaterra siete telares mecánicos.

También se consigna que la producción del hilo ha experimentado un aumento considerable, en términos de que la sociedad después de cubrir las atenciones de la fábrica, ha podido extraer para Barcelona 17,504 libras de algodón hilado, habiendo quedado en el establecimiento 44.706.

A propuesta de D. Fernando Saura se ha acordado consignar en acta un voto de gracias á la Junta de Gobierno, Directores, Jefe Industrial y á todos los empleados del establecimiento.

Por último ha acordado la junta unir la fábrica con la casa del director por medio de un microteléfono que instalará nuestro querido amigo, don Julian Soriano.

Mucho celebramos los brillantes resultados que va obteniendo la «Industrial Mahonesa» desde su instalación, resultados que esperamos no han de desmerecer en los sucesivos ejercicios.

Leemos en «El Diario de Palma» que en Sóller se celebró una reunión para tratar del proyectado ferrocarril desde el puerto de aquella villa á la estación de Binisalem en la vía de Palma á Inca. La reunión fué convocada por el señor Alcalde y acudieron al llamamiento más de trescientas personas, acordándose, después de una breve discusión, que aquellos vecinos se suscribieran por 2.000 acciones, la tercera parte del capital, con la condición de que en el Consejo de administración que debía nombrarse en cuanto se constituyera la Sociedad, la población estuviera representada á proporcion del capital que aportaba á la empresa. Seguidamente se nombró una Comisión gestora al efecto mencionado, terminando la reunión en medio de la mayor animación de los concurrentes.

Por noticias adquiridas, sabemos que el miércoles próximo debe salir para Palma acompañado de su familia, el diputado provincial señor Blanc.

A causa de su avanzada edad, ha dimitido el cargo de juez municipal de Villa-Carlos, don Francisco Canovas recientemente elegido.

El numeroso personal de las oficinas del Ayuntamiento de esta ciudad, se ha aumentado últimamente con un nuevo escribiente temporero; habiendo perdido ya la cuenta de los empleados de la Secretaria Muni-

cial que son cargo al presupuesto.

No es necesario ya ser adversarios del Ayuntamiento para combatirle sobre ese particular, pues sus propios amigos se quejan de que tan inconsideradamente se aumenten los gastos de aquella Corporación, con tanto más motivo cuanto que no bastan á cubrirlos sus ingresos. ¿Qué de extraño tiene, pues, que resulten déficits, y que se tenga que acudir á los repartos para cubrirlos?

A las doce de esta mañana el Diputado á Cortes por este distrito don Juan Trémol ha devuelto la visita al Ayuntamiento de esta ciudad, saliendo por la tarde para Ciudadela.

Para mañana á las once están convocados los señores socios comanditarios de la Sociedad «Mahonesa de Vapores», á la junta general ordinaria que previene el reglamento.

Esta noche el Ingeniero civil Sr. Manera obsequia á su amigo el Ilmo. Sr. Director de Beneficencia con una espléndida comida á la que también asistirá el Sr. Delegado del Gobierno en esta Isla.

Por telegrama se sabe que el vapor italiano «Messico» que con cargamento de cueros procedente del Rio Janeiro debía venir á este Lazareto á purgar cuarentena y después dirigirse á Barcelona, ha recibido orden de ir á fondear á Marsella.

En la imprenta de este periódico se han recibido ya los tipos para la publicación del Diccionario menorquin-castellano que trata de publicar D. Jaime Ferrer y Parpal. Sabemos que son varios los suscritores á dicha importante obra que será de grandísimo interés para los naturales de esta Isla, por ser la única en su clase que les será dado consultar y llenar cumplidamente el objeto de su publicación. Esta será por entregas, y á ella se dará principio en breve.

Llamamos por lo tanto sobre ella la atención de estos isleños, á fin de que, sin nuevas dilaciones que podrían perjudicarles, se suscriban á la mayor brevedad posible al citado Diccionario, debido al trabajo del señor Ferrer.

A las seis de la tarde de mañana, saldrá de la parroquia de Nuestra señora del Carmen, la solemne procesion que todos los años se celebra en la octava dedicada á la Virgen del Carmelo.

El curso que seguirá la citada procesion es el siguiente: Plaza del Carmen, calles del Norte, Anuncivay, Castillo, San Juan, Carmen, y plazas del Príncipe y del Carmen.

Una comision del Comité monárquico-liberal de esta ciudad pasó ayer á visitar al Ilmo. Sr. Director de Beneficencia y Sanidad.

La Diputacion provincial de estas islas ha admitido la renuncia presentada por el concejal de este Ayuntamiento D. Juan Femenias y Murillo.

Para cuando regrese á Palma el Ilmo. Sr. Director general de Beneficencia y Sanidad, la escuela Mercantil prepara para obsequiarle una velada literaria. Este obsequio complace sobremedida, á no dudarlo, á dicho Sr. Director, toda vez que, según hemos sabido, cultiva las bellas letras y ocupa un lugar distinguido entre los literatos de la Corte.

A bordo del vapor «Puerto-Mahon» saldrán mañana para establecerse en la Peninsula, varios de los deportados cubanos que se hallan en esta poblacion, para lo que han sido autorizados por el Gobierno. A setenta y tres asciende el número, entre hombres y mujeres, de los que quedarán establecidos en esta ciudad y en el pueblo de Villa-Cárlos.

El Ilmo. Sr. Director general de Beneficencia y Sanidad, acompañado del Sr. Delegado especial del Gobierno y de los respectivos Secretarios, ha devuelto hoy la visita al Ayuntamiento de esta ciudad.

Con motivo de ser hoy cumpleaños de S. M. la reina doña Cristina, la música del Regimiento de Mindanao tocará esta noche, de nueve á once de la misma, en el paseo de Isabel II. En varios ejemplares del número de ayer, adelantamos esta noticia, no haciéndolo en todos los de la tirada por tenerla ya bastante adelantada al sermo transmitida para su publicación.

Lo advertimos por si ha sido observado, no estrañe á nuestros suscritores.

En el predio «Ses Fons Redones» se han cogido por los que tenían varias de sus tierras (*estivaders*) 1 200 quintales de patatas.

La recepcion oficial celebrada hoy se ha verificado con las solemnidades de costumbre y á ella han asistido los Sres. Director general de Beneficencia, Delegado, Ingeniero civil, Juez accidental de instruccion Gefes y Oficiales de todas armas é institutos francos de servicio y además varias otras personas de las invitadas al efecto, no dejando de concurrir á tan solemne acto, que implica adhesion á la Monarquía, el Sr. Alcalde de esta ciudad acompañado de los Tenientes Sres. Casteyó y Sintés Saura.

El vapor «Puerto-Mahon» ha embarcado hoy para Barcelona con destino á la isla de Cuba, ciento sesenta y siete cajas calzadas.

Esta tarde el Excmo. é Ilustrisimo Sr. Director general de Beneficencia y Sanidad acompañado del Sr. Delegado del Gobierno en esta Isla, del Alcalde de esta ciudad y del Concejal del Ayuntamiento Sr. Mercadal, ha pasado á visitar el Santo Hospital y Casa de Misericordia, quedando sumamente satisfecho del modo como está montado el servicio y de las condiciones de aseo y limpieza de dichos establecimientos de beneficencia.

No deja de ser curiosa la manera que emplean para cocinar el pescado los marineros de Arcachon.

Segun dice el periódico de donde tomamos la noticia, después de vaciados los peces, los arrojan en el pote de alquitran hirviendo con que embrean las embarcaciones, sacándoles perfectamente cocidos luego que haya trascurrido el tiempo necesario, sin que se note en el pescado el más mínimo olor desagradable, y encontrándole, por el contrario sumamente sabroso.

Aviso, pues, á los aficionados á cosas raras.

Se lee en un periódico de Madrid un artículo titulado «Lo que se supone que existe en el Polo Norte», y que á la conclusion dice: «La existencia de dos aberturas en ambos Polos (que segun Symmes, es necesaria para la estructura misma del Globo) se ha apoderado de la imaginacion de algunos sabios.»

No ha podido menos de llamarnos la atención esta noticia y por esto la publicamos.

El célebre nadador americano capitán Weber, que en 1875 atravesó nadando el estrecho de la Mancha, vá á llevar á cabo una tentativa mas arrojada. Atravesará las corrientes del Niágara, pasando debajo la enorme catarata en el lugar donde la corriente es mas violenta y el turbillon mas terrible.

Para ese extraordinario espectáculo se ha señalado el dia 21 de los corrientes.

Las compañías de los ferro-carriles del Niágara se reunieron para ofrecer al intrépido nadador la suma de 10 mil dollars. En compensacion de este desembolso, calculase que trasportarán 140 ó 160,000 pasajeros.

Cultivando un labriego una heredad inmediata al pueblo de Fuenteguinaldo, halló á poca profundidad una pequeña hucha de barro, que contenia 200 monedas de cobre, que se supone sean del reinado de Alfonso el Sabio. Las monedas de 10 milímetros de diámetro, por medio milímetro de grueso, tienen la inscripcion siguiente: «Alfunsus rex Castelle et legionis», y el reverso las armas de Castilla y Leon.

Los periódicos de París anuncian que hácia el 25 de este mes es esperada la reina de España de regreso de su expedicion para tomar las aguas de Francesbad.

La reina debe incorporarse con su esposo en Villalba, para pasar el mes de agosto y parte de setiembre en la Granja.

Madruga el Sr. Yagüe, «El Zaragoza», en la publicación de su «Calendario arreglado al santoral y meridiano de Cataluña», para el año 1884.

Sus vaticinios ó juicio del año, respecto del citado próximo venidero, son los siguientes:

«Enero.—Hácia el 6 y 25 temporales al Norte de España de viento, nieves y hielos con nieblas grandes en Aragon y llu-

vias hácia mediados en Cataluña, Valencia y Andalucía; alguna tronada hácia el 4, 13 y 23, deshielo el 10, 11 y 12.

Febrero.—Lluvias en Navarra que ocasionan avenidas en los rios hácia mediados con tronadas en Cataluña y otros puntos, terminando con fuertes temporales de lluvias y frios, nevando en partes.

Prevencion á los marinos por mares fuertes.

Marzo.—Entre tempestades grandes de granizo y tiempo borrascoso, con fuertes vientos en Castilla y Aragon se templará en la segunda decena en muchos puntos como Cataluña y Valencia, que deshaciéndose la nieve crecerán los rios hácia mediados.

Abril.—Grandes tronadas en Aragon, extendiéndose en particular en la semana mayor ó santa. Lluvias en Cataluña, Valencia y Andalucía, fuertes vientos en Galicia y Asturias, terminando por lo general con buen tiempo.

Mayo.—Comienza helando hácia el 7 en muchas partes y durante él la temperatura es moderada y lluviosa, sucediéndose vientos fuertes en estos últimos dias.

Junio.—Calor fuerte en la Coruña hácia el 15, grandes tronadas que ocasionarán desgracias en la tercera decena, generalizándose en todas partes á fines de mes con gran calor en Valencia y Cataluña.

Julio.—Mes seco por lo general, dominando los vientos del 4.º cuadrante no ofrece ningun incidente notable, pues aunque haya alguna tronada será de poca lluvia, refrescando á fines la atmósfera.

Agosto.—Caluroso entra y soplando á dias vientos fuertes y borrascosos, siendo cortas y escasas las lluvias que ocurran, pues no se sucederán hasta fin de mes con algun pedrisco.

Setiembre.—Será moderado aunque ocurran algunas tronadas de lluvia ó viento, particularmente hácia el 8 y 25 en Cataluña y Aragon.

Octubre.—Grandes nieblas en unas partes, lluvias y dias de frio en otras, será por lo general lo que mas dominará, creciendo los rios hácia el 20.

Noviembre.—Lluvioso entra con algunas tronadas hácia el 8; la temperatura buena, pues los hielos no se generalizarán hasta el 25.

Diciembre.—Algun chaparron para el 10, y una fuerte revolucion atmosférica de lluvias ó vientos del 20 al 25, será lo mas notable de este mes.

Los labradores quedarán mas satisfechos que el año anterior.»

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

Madrid 21.—11'15 m.

Segun telegrama oficial en El Cairo hubo ayer 128 defunciones. Se han restablecido los cordones sanitarios en Alejandria.

El Conde de Chambord ha recaído.

El Sr. Montero Rios confirma la gefatura del Sr. Martos.

La prensa no está de acuerdo con el banquete dado al Sr. Martos.

Háblase de la ruptura Salmeronia-Zorrillista.

Ha suspendido la publicación el periódico «La Tribuna.»

Consejos higiénicos.—La Sociedad de medicina pública y de higiene profesional de París, ha nombrado una comision encargada de estudiar las precauciones higiénicas de carácter público y privado que deberian tomarse en caso de epidemia del cólera.

En el informe de esta comision se hace constar que no ha ocurrido todavía en Europa ningun caso de cólera epidémico y que el peligro, por lo tanto, es muy remoto, habiendo muchas probabilidades de conjurarlo por completo.

Para prevenir la invasion ó impedir la propagacion de cólera es útil conocer las precauciones recomendadas por la Sociedad de medicina pública.

En primer lugar, es preciso conservarse con el espíritu tranquilo.

Se evitarán las exageradas fatigas, los excesos de trabajos y placeres, las prolongadas vigiliias, los baños frios y de larga duracion; y en una palabra, todas las causas que puedan originar debilidad.

El enfriamiento del cuerpo durante el sueño dejando las ventanas abiertas, el ponerse demasiado ligero de ropa por la noche despues de un dia caluroso y beber grandes cantidades de agua fria, son sumamente peligrosos en tiempo del cólera.

Es preciso evitar cambiar de régimen alimentisimo, y sobre todo las indigestiones.

El uso de aguas de mala calidad es una de las causas del cólera. El agua de los pozos, la de los rios y riachuelos está generalmente alterada por las filtraciones del suelo de las letrinas ó de los residuos de las fábricas.

Cuando no se está seguro de la buena calidad del agua que se dedica á la cocina y la bebida, será conveniente hacer hervir diariamente algunos litros para el consumo del dia siguiente. Tambien sería bueno mezclas al agua hirviendo una pequeña cantidad de té y beber estas infusiones, bien puras ó mezcladas con un poco de vino.

Las aguas de manantiales naturales, llamadas *aguas de mesa*, prestan en estos casos grandes servicios; pero debe cuidarse mucho de que no sean falsificadas.

Los panaderos fabrican muchas veces el pan con agua de los pozos que tienen en sus casas, y la vecindad de los pozos negros suelen alterar dichas aguas con facilidad.

Es preciso renunciar á las aguas de semejantes pozos en tiempo de cólera.

No hay inconveniente alguno en hacer uso de las frutas, estando bien maduras y siendo de buena calidad; sería conveniente machacarlas y mejor todavía comerlas cocidas.

Esta recomendacion se aplica especialmente á las legumbres y ensaladas, que podrían conservar algunas impurezas del suelo.

En todas las epidemias del cólera se ha observado que la intemperancia en las bebidas favorece extraordinariamente á los ataques de la enfermedad. Muchas personas creen preservarse del cólera tomando una cantidad extraordinaria de aguardientes y licores alcohólicos, nada más peligroso la completa abstencion sería más provechosa que el más ligero exceso.

Los helados y bebidas excesivamente frias, tomadas en plena digestion ó sudando, puede originar en todo tiempo enfermedades que tienen cierta semejanza con el cólera; es preciso, pues, hacer un uso muy reservado de estas bebidas en tiempo de epidemia.

La comision indica las precauciones que deben tomarse en caso de enfermedad. Estas precauciones han sido publicadas en un folletito que va á la venta.

En cuanto á la higiene pública, el dictámen de la comision da muy útiles consejos que deberán estudiarse para utilizarlos los municipios.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Despachados el 21.

Para Barcelona vapor correo «Puerto-Mahon» cap. D. José Pons con 23 tripulantes efs. y la correspondencia.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Sta. Praxedes vg. y S. Daniel profeta

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Gracia en su iglesia titular

Parroquia iglesia de Nuestra Señora del Càrmen, como continua el devoto y solemne Octavario consagrado á su escelsa Titular, mañana hay comunión general con misa y motetes á las seis y media, á las diez la mayor solemne con sermon que dirá el reverendo Sr. Cura-Ecónomo de S. Francisco de Asis, despues la Salve cantada. Por la tarde solemnes visperas y los santos cultos del Octavario; á las seis saldrá la procesion que recorrerá las calles del distrito que anunciamos en otro lugar de este numero.

A su regreso se cantará una solemne Salve, terminándose el lunes la octava con sermon mañana y noche.

Parroquia de Santa Maria, como cuarto domingo, el Apostolado de la Oracion tiene su ejercicio mensual, con misa y comunión, y por la tarde exposicion de S. D. M. con los acostumbrados actos.

Lunes, en el Càrmen termina el solemne octavario, á las 10 misa mayor con sermon, y al anocheecer se dará fin á los propios cultos tambien con sermon.

Santo de mañana.

Sta. Maria Mogdalena, penitente.

Seccion comercial.

Madrid 20.

4 p. 00 perpétuo. 63'45
4 p. 00 amortizable. 75'35
B. Hipotecarios de Cuba. 96'10

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 20 de Julio 4'50 t.

Dinero

EFFECTOS PÚBLICOS.

4 por ciento int. 64'120
4 p. 00 amortizable 75'250
B. H. de Cuba. 96'250

ACCIONES.

B. Hispano Colonial. 58'620
F.-Carril de Barcelona á Francia. 78'250
Fer.-Car. del N. de España 108'250
F-C de Alicante. 00'000
Orenses 25'750

OBLIGACIONES

Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. 00 60'620
F.-C. de Medina del C Orense y Vigo. 43'750

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon.

Dia	Nombres de los cortantes	Bueyes.	Vacas.	Terminos	Terminos.	Cabras.	Carneros.	Cerlos	Peso kilógram	Punto de donde procede la res.
16	Pedro Palliser	»	»	I	»	»	»	»	55	Turrauba nou
	Bartolomé Sintés	»	»	»	»	»	2	»	24	Binidaliné.
17	Poncio Jover	»	»	I	»	»	»	»	85	Binicrechent
	José Sintés Borrás	»	»	»	I	»	»	»	80	Cugulló Juan
	Miguel Sbert.	»	»	»	»	»	I	»	21	Binidaliné
	Filomena Pons	»	I	»	»	»	»	»	14	Tumática
18	Jaime Sintés Gomila.	»	»	»	I	»	»	»	137	Se Renchacha
	Juana Pons	»	»	»	»	»	»	»	12	Son Costa
	Poncio Jover	»	I	»	»	»	»	»	122	Cugullonet
	Juana Pons	»	»	»	»	»	2	»	18	Matxani gran
	Bartolomé Sintés	»	»	»	»	»	»	»	131	Biniperréll
	Filomena Pons.	»	»	»	»	»	»	»	136	Salinas velas
19	Miguel Mercadal	»	»	»	I	»	»	»	151	Turelló
	Pedro Palliser	»	I	»	»	»	»	»	20	Binidaliné
	Miguel Sbert.	»	»	»	I	»	»	»	12	Son Costa
	Juana Pons	»	»	»	»	»	»	»	73	Granada
	Jaime Sintés	»	I	»	»	»	»	»	169	Es. tres jurats.
19	Filomena Pons.	»	»	»	»	»	I	»	19	»
	Miguel Sbert.	»	»	I	»	»	»	»	206	Biniatap
	Juana Pons	»	»	»	»	»	3	»	25	Matxani
19	Jaime Sintés	»	»	»	»	»	I	»	11	Talatí Francisco
	Filomena Pons.	»	I	»	»	»	»	»	155	Musaptá cusí
		»	»	»	»	»	I	»	10	Lluriach vey

ANUNCIOS.

BANCO DE MAHON

La Junta de Gobierno ha acordado establecer una *Caja de ahorros*, con el objeto de que las clases ménos acomodadas puedan hacer productivas sus economías, abonando el interés de tres por ciento anual sobre las cantidades depositadas. A este efecto la seccion de la *Caja de ahorros* estará abierta todos los jueves, de nueve á doce de la mañana, para admitir las imposiciones, que no podrán ser menores de diez pesetas, y hacer los reintegros que se reclamen.

En las oficinas del Banco se facilitarán á todas las personas que lo soliciten, las bases bajo las cuales ha de funcionar la *Caja de ahorros*, y se darán todas las esplicaciones que se deseen.

Mahon 19 Julio de 1883.—El Director Gerente, J. J. Rodriguez.

AVISO

Por tener que desocuparse el almacén del andén de Poniente n.º 6 se vende una partida de aceite de primera clase que existe en dicho almacén al infimo precio de 26 y medio sueldos el cuartan y tomando una cantidad mayor, se hará una rebaja, todo por desalajo. Horas de despacho de 9 á 12 del dia.

Administracion de Loterías

de 1.ª clase núm. 6. Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 26 de Julio 1883.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.239 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios.	Pesetas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5000	10.000
20 de 2500	50.000
1210 de 300	363.000
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y pr. al del p. mayor	4.000
2 id. 1.200 id para el premio segundo.	2.400

1239 569.400
Mahon 17 Julio de 1883.—El Administrador, Pascual Hernandez.

GANGA

En la calle Nueva n.º 16 hay para vender una porcion de cajas de madera á precios sumamente módicos igualmente madera para quemar.

Alcaldía de Villa-Cárlos

La festividad de S. Jaime patron de esta Villa, se celebrará los dias 24 y 25 del actual, con cabalgatas, bailes públicos y carreras de caballos, potros, mulos, burros y pollinos, quedando suprimidas las de hombres y muchachos.

Las carreras empezarán á las cinco de la tarde del referido dia 25, debiendo abservarse las reglas siguientes:

1.ª Cada una de las carreras será premiada con una cuchara de plata, pero para ganar el premio será requisito indispensable que á lo ménos entren en competencia dos caballerías de cada clase.

2.ª Las carreras tendrán lugar en la forma de los años anteriores, saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el *sús* el Sr. Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida, podrá dárseles el *sús* paradas, colocándose en este caso frente la Presidencia.

Y 3.ª Los ginetes que en el acto de correr cierren el paso á sus competidores (vulgo tancar) no tendrán opcion al premio y se les impondrá la multa de 2 pesetas 50 céntimos. Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Villa-Cárlos 18 Julio 1883.—El

Alcalde, Juan Ludevid.

MAQUINA

Hay una de moler arroz, para vender, que se dará por un precio módico.

Dirigirse calle Cos de Gracia, número 142.

SUBASTA

El dia 1.º de Agosto próximo se venderán en licitacion privada, que tendrá lugar simultáneamente en las dos Notarías que abajo se expresan, las fincas siguientes:

1.º El predio «Lloch nou» con su dotacion correspondiente por el precio de 59.334'00 Ptas.
2.º El predio «Son Olivar» junto con la viña situada en el camino de «Son Churiguer» y su correspondiente dotacion por el precio de 48.400'00 Ptas.

Ambas fincas radican en el término municipal de Ciudadela.

Las condiciones en virtud de las cuales debe regirse la licitacion estarán de manifiesto en Mahon en la Notaría de D. Pedro Orfila calle del Arrabal núm. 10 y en Ciudadela en la Notaría de D. Juan Bautista Sastre.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.